

Precios de suscripción	
	Ptas.
En la isla, nu mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.	
Número suelto	
DIEZ CÉNTIMOS	

El Liberal

Precio de los anuncios	
	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, lunes, 23 Enero de 1893.

N.º 3.448

CORREO DE AYER

Calma chicha

Cual si estuviéramos en bochornosa estación veraniega, la política española está en tal estado de somnolencia, que no parece sino que vivimos en la mayor de las bienandanzas y que todo en este desgraciado país sigue su curso normal y lógico.

Ni siquiera se habla de una sencilla cuestión de etiqueta ó de un ministro que se haya indispuerto con cualquiera de sus compañeros. Qué importa que los cambios suban y que las reformas prometidas por el partido gobernante en la oposición estén arrinconadas como tantos otros proyectos en los polvorientos archivos del ministerio de Hacienda que es verdadera caja de Pandora, donde han ido á parar las falaces promesas de cuantos han aspirado con mejor ó peor fortuna al sillón ministerial de los "monises."

Todo sigue el mismo curso y en el mismo estado que cuando el inepto ministerio conservador presidido por la inteligencia superior del cantor de Elisa ocupaba y regía los destinos del país. El ministerio de altura, como dieron en llamar al que subió al poder presidido por Sagasta, solo ha tenido tiempo para "enchiquerar," yernos, hijos y sobrinos más ó menos auténticos y destetados en el padrón ministerial, hoy conocido con el clásico nombre de "encasillado," de cuyas casillas salen por voluntad de los padrastros de la patria todas esas nulidades en forma de figuras automáticas que van al Congreso á votar leyes como van al casino á echar la siesta ó á departir con Jorge las dulzuras del tapete.

Mientras en este país se ocupen los gobernantes en tales cosas, perdiendo lastimosamente un tiempo precioso que debiera emplear en preparar reformas, proyectos de ley, y economías útiles, todo cambio ministerial será ni más ni menos un cambio de personas que nada bueno ni equitativo produce, y que solo conduzca á aumentar las cesantías de ministerios fugaces, y demás altos empleados retribuidos en su cese con pingües beneficios y exorbitantes jubilaciones.

Unicamente el ministro de Fomento, parece que se ocupa de estudiar algo práctico para la clase trabajadora, y el de la Guerra para

los militares. Nada surge de los de Hacienda, Ultramar ni Marina: nada tampoco de lo que se relaciona con Gobernación, que no sea el exabrupto concedido por el Sr. Aguilera, y que se refiere á la colocación de los obreros.

Para darles trabajo, piensa en la construcción de un magnífico paseo por donde desfile la alta aristocracia luciendo trenes lujosos y modas extravagantes, en vez de allegar recursos para que esa construcción sea no un paseo, sino una magnífica barriada de obreros, donde puedan vivir módicamente y con los preceptos que la higiene manda y el sentimiento de humanidad aconseja.

De los demás ministros nada, absolutamente nada. Llegarán los meses del verano, y cada uno saldrá á preservarse de las inclemencias del tiempo, mientras el pueblo sufre resignado los rigores del destino y la fatalidad de sus gobiernos.

Carta de Madrid

18 enero.

La muerte de Martos.—Hombres funebres.—Reformas y conflictos.—Castelar y el «encasillado».—Descontento en las filas.—¡Dios salve al país!—Otro diario.—¡A Roma por todo!

La enfermedad del señor don Cristino Martos ha tenido el triste desenlace que, no por haber sido previsto desde los primeros momentos, ha dejado de ser menos doloroso. Todos los periódicos dedican á aquel eminente orador largos artículos necrológicos y en los círculos políticos y aun en los particulares hablábase de la muerte de don Cristino con el respeto que impone la ausencia eterna del mando de los vivos. Su familia, sus amigos, sus parciales abrigaban esperanzas de que la naturaleza vigorosa del Sr. Martos hiciera un heroico esfuerzo para arrancarle de la muerte que todos lloran por prematura; pero, anoche, poco antes de las ocho, acabó la terrible lucha y apagóse para siempre aquella poderosa inteligencia que, durante tantos años, ha dado muestras de indiscutible valimiento.

Discútase actualmente qué honores se tributarán al cadáver del que fué, no sólo presidente del Congreso, sino presidente de entrambas Cámaras unidas, cuando se proclamó la República por abdicación de don Amadeo; presentábase algunos obstáculos por no estar hoy reunidas las Cortes que, en todo caso, deberían ser las que acordaran; pero indudablemente los honores que se tributen al que fue en vida tan grande orador parlamentario serán dignos de los respetos y consideración que se deben al ilustre finado.

Como complemento de las reformas ya acordadas en Consejo de ministros,

piensa el general López Domínguez presentar al gabinete en la primera reunión que, tal vez, hoy tenga lugar, la combinación de altos cargos militares. Es de temer, por las noticias que ya circulan, que no serán pocos los descontentos; y digo que es de temer porque está visto que no se hace ninguna combinación de personal que no traiga aparejado algún conflicto. Dígalo sino la combinación diplomática que, á pesar del tiempo transcurrido, no solo ha podido ultimarse, sino que lleva trazas de producir todavía serios disgustos al asendereado marqués de la Vega de Armijo. Diplomático hay como el señor Valera, el celebrado autor de «Pepita Jiménez», que sin moverse de Madrid, ha recorrido casi todas las cortes de Europa en los trazos de la combinación; tan pronto se le mandaba al Vaticano como á Constantinopla, y deja hoy de ser nuestro representante en Inglaterra para volverlo á ser cerca del Sumo Pontífice, que es á donde, hoy por hoy, parece que va destinado.

¿Va á pasar con los altos cargos militares lo que ha sucedido con los puestos diplomáticos?

Suceda ó no, es lo cierto que generalmente se desconfía de que el actual ministro de la Guerra llegue á satisfacer con sus reformas las aspiraciones de sus compañeros de Gabinete. Gamazo, especialmente, exige de Guerra lo que el general López Domínguez no está dispuesto á conceder, y está en el ánimo de todos la convicción profunda de que no ha de llegarse á una inteligencia en la confección de los próximos presupuestos.

A medida que son conocidos en provincias los nombres de los futuros candidatos á la diputación á Cortes que, convenientemente encasillados, les manda al señor ministro de la Gobernación, van llegando á Madrid las quejas y protestas que por todas partes levantan. En realidad, creo que nadie llegará á entenderse, pues la misma actitud del señor Castelar negándose á hacer ninguna clase de recomendaciones en favor de sus amigos, demuestra elocuentemente que encasillado general resulta un verdadero lío que Dios sabe los grados de descomposición que llevará al seno de las futuras Cortes.

Arrecian ya algunos periódicos, entre ellos los que prestaban su benevolencia á la actual situación, sus ataques al Gobierno por la conducta que en la marcha política viene observando; anoche mismo «El Herald» publicó un artículo titulado: «¡Dios salve al país!» y quiera Dios que á éste no siga otro titulado: «¡Dios salve á la reina!» ¡A tal punto llega ya el descontento y á tanto se atreven ya los que desconfían de que tengan remedio nuestros males, si sigue la situación pagando con torpezas é ingratiudes los favores que de todos los elementos políticos ha recibido.

Anúnciase para mañana la publicación de otro periódico titulado «El Nuevo Herald», que será dirigido por el conocido periodista y exdiputado á Cortes don Julio Burell. Este periódico, al decir de personas que presumen de estar bien enteradas, será de verdadera

oposición al actual Gobierno, sin disentir de las ideas liberales que su director profesa. Nombrábase gobernador civil de Manila al señor Burell; tenta ya hecho el equipaje para embarcarse, y suplantáronle en el puesto por otorgar aquel importante cargo al señor Domínguez, diputado republicano por Canarias hace pocos años, y hoy monárquico, y fusionista por... no sé que secretos resortes de la política española. Y habrá dicho el señor Burell; ya que no voy á Filipinas, ¡á Roma por todo! Veremos quien le acompaña en el viaje.

Nada más de particular por hoy. Sigue el tiempo muy malo y aumenta todos los días el número de enfermedades.

¡Dios nos libre de ellas!

X. X. X.

Unión republicana

Leemos en *La Justicia* de Madrid:

«Después de los trabajos incansables llevados á cabo con la mayor constancia y actividad por los jefes de los partidos republicanos que se han reunido ayer en casa del Sr. Pi y Margall, se ha conseguido llegar á un acuerdo, dándose por terminada la empresa patriótica de la unión republicana.»

Por nuestra parte, no podemos menos de felicitarnos, una vez que siempre defendimos con calor esa idea, hoy realizada.

Creemos, además que el país está de enhorabuena, y que sabrá apreciar el esfuerzo de los grupos antimonárquicos que unen sus fuerzas para luchar en contra de los elementos reaccionarios, que han logrado sumir á la patria en situación tan deplorable. El pueblo español tiene fe y confianza en la obra de nuestros amigos, y tiene esperanzas fundadas de que esas energías no serán gastadas en balde, y de que no está lejano el día en que el triunfo de la República sea un hecho.

Las bases sobre las que se ha pactado la unión republicana, aunque no estén concebidas en los mismos términos, son las que publicamos á continuación:

Primera. El fin de la unión de los tres partidos es trabajar por el advenimiento de la República.

Segunda. Para la realización de este fin se aprovecharán todos los medios que las circunstancias ofrezcan con la actividad y energía que urge emplear y que la situación de la patria reclama.

Tercera. Se crea una *Junta Directiva de Unión Republicana*, con residencia en Madrid, con representación de tres individuos por cada uno de los tres partidos unidos.

Cuarta. Al advenimiento de la República se creará un gobierno provisional con la misma representación de la Junta Directiva y de los elementos que hubieran contribuido á su triunfo.

Quinta. Los partidos unidos se comprometen á acatar la legalidad que acordasen las Cortes Constituyentes que serían inmediatamente convocadas.

Las bases restantes dejaron de figurar como tales y pasaron á ser atribuciones de la Junta Directiva que se nombre.

Han sido comisionados los Sres. Labra, Hidalgo y Coll para formular el preámbulo que ha de preceder al documento en que se han de consignar y hacer públicas las bases aprobadas.

Las urgentes ocupaciones del Sr. Labra han impedido que estos trabajos comenzaran hoy; pero mañana se reunirá la ponencia con el fin indicado.

A propuesta del Sr. Salmerón se acordó celebrar en breve un gran *meeting* de unión republicana en Madrid.

Dentro de algunos días se reunirán la junta directiva del partido progresista, el directorio de nuestro partido (que celebrará, públicamente, su reunión esta noche) y el Consejo Federal, con el objeto de elegir, cada grupo, las tres personas que formarán parte de la junta directiva de la Unión republicana.

Se espera que los republicanos no afiliados á ninguno de los partidos unidos, en vista de la amplitud de las bases acordadas, se apresuren á prestar su concurso á esta obra de concordia, teniendo medios para proceder así, sin menoscabo de sus convicciones.»

Últimos telegramas

Madrid 20, 2 t.
Telegrafían de Cádiz que esta mañana ha zarpado el yacht «Miramar», á cuyo bordo viaja la emperatriz de Austria.

Madrid 20, 4 t.
El telégrafo sigue funcionando con mucha irregularidad.

El Sr. Sagasta continúa indispuesto. Aunque ha abandonado la cama, no ha podido salir de casa.

El poeta Zorrilla ha mejorado en su salud, de modo que su enfermedad no ofrece cuidado por el pronto.

Ha aparecido en la «Gaceta» una circular destinada á provocar el envío á la Exposición de Chicago de labores femeniles.

Madrid 20, 5 t.
Mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia de la reina regente. El Consejo se tratará la cuestión de las economías. Parece que el Sr. Gamazo se propone abordar de frente este asunto.

«El Liberal» publica un artículo violento increpando al Gobierno por no haber logrado la libertad de los cautivos del «Icod».

Parece que Inglaterra exige ahora del sultán que desautorice y reprenda públicamente á su ministro de Negocios extranjeros. No se sabe si el sultán se allanará á esta pretensión.

Esta noticia pone otra vez sobre el tapete la cuestión marroquí y provoca sus justos recelos, puesto que indica claramente que Inglaterra extrema sus exigencias con el decidido propósito de obtener una negativa.

Madrid 20, 5:30 t.
El ministro de la Gobernación, don Venancio González, está preparando un proyecto de ley relativo á la reforma de las actuales Diputaciones provinciales.

Madrid 20, 9:45 n.
Es objeto de muchos comentarios la dimisión del Sr. Canalejas del comité del distrito del Hospicio.

La suscripción de los pagarés del Tesoro ha llegado á 28 millones.

Madrid 20, 10 n.
El Sr. Sagasta sigue acatarrado. Créese que se levantará mañana, con el objeto de presidir el Consejo.

El Sr. Moret se halla restablecido. Siguen los fríos.

Madrid 20, 10:05 n.
Parece que los cautivos del «Icod» han sido internados hacia Fez.

Ha llegado á Gibraltar la emperatriz de Austria.

Ha mejorado el eminente poeta D. José Zorrilla.

Madrid 20, 10:15 n.
Los martistas ingresarán en las filas de los liberales.

Castellar se halla restablecido. Se ha preguntado á Berlín si se confirma oficialmente la existencia del cólera.

Madrid 20, á las 10:25 n.
Un sujeto ha penetrado en el despacho del ministro de la Guerra, insultando al general López Dominguez. Este le arrojó de su despacho con violencia.

Madrid 20, 10:30 n.
Ha sido procesado el gobernador interino de Oviedo por haber suspendido á 19 Ayuntamientos. Hizo la denuncia el Sr. Pidal.

Port-Bou 20, 2 t.
Por fin han quedado expedita la vía férrea entre Carcassonne y Toulouse y es probable que mañana llegue á esta el correo de París á su hora habitual.

La tramontana ha disminuído. En Cerbére la violencia del viento arrancó más de 2,000 tejas de la techumbre de la estación y unos cincuenta metros de alero.

Ha nevado en Bourg-Madame. Cerca de Puigcerdá fué echada por el viento en un precipicio la diligencia que presta servicio entre Ripoll y Puigcerdá, habiendo que lamentar la muerte de un pasajero, siendo heridos los demás. El coche quedó hecho añicos.

París 20 12 m.
El examen de las vísceras del barón de Reínach por el doctor Brouardel ha resultado absolutamente negativo.

M. Cornelio Herz ha negado á un periodista haber sido agente de las naciones que forman la triple alianza.

Es objeto de grandes comentarios en los círculos políticos el hecho de haber entrado el emperador de Austria en el salón de baile de su palacio, dando el brazo á la esposa del embajador de Francia.

París 20, 3 t.
M. Bathaut ha podido avistarse hoy con su abogado defensor M. Rousseau. Este último reclama para su defendido la incompetencia de los tribunales ordinarios.

Ha continuado la vista del célebre proceso. M. Barboux no ha terminado todavía la defensa de M. Carlos de Lesseps; se supone que la terminará el próximo martes.

El letrado se esfuerza en demostrar que fueron justificados los excesivos gastos de la Compañía del Panamá.

Lisboa 20 10-50 m.
En la comisión de Hacienda de la Cámara de los diputados presidente del Consejo de ministros, señor Dias Ferreira, ha pedido que dé el dictamen á la brevedad posible sobre la proposición relativa á los intereses de las deudas extranjeras; pero la comisión ha aplazado la discusión de este asunto hasta que se hayan presentado otras proposiciones respecto de los presupuestos con el fin de conocerlas todas.

Madrid 20 3-10 t.
Después de terminado el Consejo de ministros, el Sr. Diaz Ferreira ha ido á dar cuenta al Rey de la situación política.

París 20, 1-55 t.
El Sr. León y Castillo, ostentando el gran cordón de la Legión de Honor y la placa de Carlos III, ha llegado al Palacio del Elíseo á las dos y media de la tar-

de en un carruaje de la Presidencia, en compañía de todo el personal de la embajada, el marqués de Novallas, el señor Güell, el marqués de San Carlos, etc. El embajador de España ha sido introducido en el salon que se hallaba M. Carnot, rodeado del ministro de Negocios extranjeros M. Develle de su cuarto militar, y ha entregado sus cartas credenciales cambiándose discursos cordiales. Así á la llegada como á la salida del embajador de España, se le han tributado los correspondientes honores militares.

París 20, 2:12 t.
Roma.—Los allegados del Papa llegarán á París el martes próximo siendo portadores de los Breves para M. Carnot y M. Develle, relativos á los nuevos cardenales y de una carta del cardenal Rampolla para M. Carnot y de otra para el arzobispo de París.

París 20, 2:35 t.
Bournemouth (Inglaterra).—M. Cornelio Herz ha sido detenido esta noche en el Hotel de Tankeville á consecuencia de haber sido pedida su extradición por el gobierno francés.

París 20, 2:55 t.
Bournemouth.—M. Cornelio Herz se halla demasiado enfermo para ser trasladado á Londres y por lo tanto ha quedado en el Hotel de Vankeville, bajo la vigilancia de la policía. Créese que mister Herz no podrá comparecer en Bowstreet hasta pasado algún tiempo. El auto de prisión de M. Herz ha sido espedido á instancia del gobierno francés, suponiéndole culpable de fraude en el asunto del Panamá.

París 20, 3:50 t.
El señor Leon y Castillo al entregar sus cartas credenciales ha dicho que había recibido el encargo de dar las mayores seguridades respecto de la sincera amistad de S. M. la Reina Regente, del gobierno y del pueblo español para con M. Carnot y Francia y respecto de su deseo de conservar la armonía y el buen acuerdo actuales y de desarrollar las relaciones entre ambos países en todas las manifestaciones de la vida nacional. El señor Leon y Castillo ha manifestado la esperanza de que la política bienhechora y fecunda de franca amistad y de comunicación constante continuará siendo la base de las relaciones entre Francia y España, colocadas la una junto á la otra para aproximarse y no para apartarse.

París 20, 4-50 t.
M. Carnot ha dado las gracias al señor León y Castillo por los sentimientos que había manifestado, diciendo que son igualmente los de todos los franceses; ha añadido que deseaba como él el desarrollo de las relaciones tan provechosas para los intereses recíprocos de ambos países, ha evocado los excelentes recuerdos dejados en Francia por el Sr. León y Castillo y le ha rogado que transmitiese á S. M. la Reina Regente la expresión de todas sus simpatías.

París 20, 5 t.
El Senado ha aprobado por 195 votos contra 11 el proyecto de ley de imprenta dirigido á reprimir las escitaciones al asesinato y al saqueo, y ha empezado el examen del proyecto referente á las injurias dirigidas contra los Soberanos y los embajadores extranjeros.

Belgrado.—Se ha confirmado la noticia de la reconciliación entre el Rey Milano y la Reina Natalia.

París, 20, 6-35 t.
En la sesión de la Cámara de los diputados, con motivo de discutirse el presupuesto de Cultos, monseñor Hulst ha censurado la actitud de los poderes públicos respecto al clero y la supresión de las asignaciones, la cual, ha dicho, constituye una infracción del Concordato.

El ministro ha declarado que aplicará la ley sin anfibologías, pero que tratará

á los individuos del clero como á los demás ciudadanos.

El Senado ha aprobado el proyecto relativo á las injurias dirigidas contra los Soberanos y embajadores extranjeros.

MAHÓN

El Pueblo publicado ayer, va entrando en razón: ya no escribe injurias, ni inventa falsedades, limitándose á defender *su actitud*, mientras no se reconozca que el *sanbenito* que, dice, colgó el partido á sus dos prohombres, carecía de fundamentos.

El Pueblo se ha equivocado, cometió una verdadera *chiquillada*, afanándose tanto y tanto en adelantar *su actitud*, y viéndose ahora en la cima de su descrédito, y que no quieren seguirle los pocos ó muchos que, mal aconsejados aunque con buena intención, creía tener á su lado, recula á pasos redobladados.

Entre conservadores y republicanos no puede haber más que una *actitud*, y esto debe saberlo *El Pueblo*, aunque al parecer lo tuvo en olvido.

Las disidencias siempre funestas y por todos anametzadas, nunca han dado sabrosos frutos, y los dos redactores de *El Pueblo* debían haberse mirado en el limpio espejo de la historia, antes de meterse en un callejón sin salida ¿Donde han de ir hoy? El partido republicano no confiará en ellos mientras no depongan del todo *su actitud*, y del contrario que puerta encontrarán abierta?

Casino «Unión Republicana».—La conferencia del sábado fué una de las mas notables de cuantas se han dado, debido sin duda alguna á la proximidad de las elecciones, el ahan que tienen nuestros correligionarios de enterarse de las noticias políticas y á la manera elocuentísima con que los temas fueron desarrollados. Hicieron uso de la palabra los Sres. Salom, Rodriguez, Roselló y Taltavull, causando la mas grata impresión lo manifestado por el Sr. Roselló acerca el entusiasmo inmenso que reina en Ciudadela entre nuestros correligionarios.

El Sr. Salóm refirió lo sucedido á uno de nuestros correligionarios de San Luis que habiendo bautizado con madrina solamente un hijo suyo, se encontró luego que en la partida de bautismo figuraba como padrino el vicario de la parroquia, cuyo hecho dió pié al Sr. Salóm para extenderse en consideraciones que fueron muy aplaudidas.

El Sr. Rodriguez se ocupó de las noticias de la semana y de la cuestión electoral lo propio que el señor Taltavull, siendo ambos aplaudidísimos; cerró la velada el Sr. Rodriguez con un resumen que gustó

mucho.

El Orfeón muy acertado.

Un amigo nuestro, después de hacer una sucinta reseña de los usos y costumbres de los habitantes de las Islas Canarias, nos escribe desde Las Palmas lo que sigue:

«Por aquí no hay conservadores; solo hay hombres agradecidos de los numerosos servicios prestados a su país natal por el eminente ex-ministro liberal Sr. Leon y Castillo, quien en esta representa lo que D. Rafael Prieto y Caules en Menorca, con la sola diferencia de que al primero no le persiguen envidiosos, como persiguen en su carrera al último.

Hasta los sacerdotes apesar de que en esta los entierros se celebran de noche, y el 99 por 100 sin curas, son liberales y ninguno de ellos se atreve a hablar en público sin haber ensalzado antes al insigne patricio que con sus esfuerzos ha conseguido engrandecer a su país natal.»

Sin comentarios.

Según hemos dicho la recepción oficial ha tenido lugar hoy en las Casas Consistoriales, viendose con tal motivo la Plaza de la Constitución completamente llena de curiosos. Al acto han asistido las autoridades, Corporaciones é Institutos de costumbre y el Ayuntamiento casi en masa pues solo faltaban los concejales Sres. Vidal Meliá, Pons Pons (D. Antonio) y Moncada.

S. E. y sus ayudantes fueron obsequiados después de la recepción con un ligero refresco y acompañados después hasta palacio por una comisión del Ayuntamiento.

Por la Dirección General de Obras Públicas se ha publicado los ante-proyectos de ferro-carriles secundarios, para que las Corporaciones, funcionarios públicos, sociedades, empresas ó particulares exponga las modificaciones que crean conveniente se introduzcan en los mencionados ante-proyectos. Entre los mismos se encuentra uno que partiendo de Ciudadela y atravesando por Mahón termine en Villacarlos.

Ha sido nombrado alguacil del Juzgado de primera instancia de esta ciudad el cabo primero licenciado D. Cristóbal Orfila Piris

Por Real Orden de 3 de Enero último se derogan los preceptos de la Instrucción de recaudadores de 12 de Mayo de 1888 que ordenan la segregación de recibos de contribuyentes morosos y que prohíben a los deudores de los anteriores trimestres pagar los sucesivos en los plazos de recaudación voluntaria; y se otorga a los contribuyentes el derecho de exigir al recaudador manifestación por escrito de que en

su caso no conserva en su poder el recibo del trimestre que aquellos pretendan satisfacer.

Ha sido nombrado portero de la Administración Depositaria de Hacienda de este partido el sargento segundo licenciado D. Trifon Moraleda y Casanova.

Por el Vice-consulado de España en Mostaganem se interesa la averiguación del paradero de Francisca Caules casada con el difunto José Enrich Pons de 39 años natural de Mahón, hijo de Pedro Enrich albañil natural también de Mahón y de Marcela Pons natural de Alayor. Dicho José Enrich falleció hará cosa de un año, dejando una niña de unos 12 años, la que ha sido recogida por una honrada y digna familia de Mostaganem.

En caso de no encontrarse la madre, se ruega a los abuelos de la niña den noticia de su paradero a la pobre huérfana que diariamente nombra a su madre.

Según nos escriben de Alayor, ayer tuvo lugar la apertura del teatro construido en los salones del nuevo edificio que ocupa el casino de «Coalición Liberal», del citado pueblo.

Se puso en escena el conocido drama *D. Juan de Lanuza*, el cual tuvo una feliz interpretación por los aficionados que en el tomaron parte, y en particular por la actriz que les secundaba señora Busutil.

Se estrenaron en el mismo algunas decoraciones pintadas por nuestro joven amigo D. Francisco Hernandez Sanz, que a pesar de no estar terminadas completamente, produjeron muy buen efecto.

El próximo domingo tendrá lugar otra función.

Anoche tuvimos el gusto de asistir a la representación de la ópera *Gioconda* que por primera vez se ponía en escena en este Teatro. Nada podemos decir acerca de la ejecución total de la misma, ni nos es dado tampoco hacer un juicio crítico maduro, del desempeño que tuvo por parte de cada uno de los artistas, por sernos desconocida la obra de que nos ocupamos, reservándonos por tanto hacerlo en uno de los próximos números. Sin embargo, vamos a adelantar a nuestros lectores para que empiecen a hacer boca; que hubo aplausos para todos y una ovación grande, imponente, y muy merecida para el maestro Bellísimo.

Como confiamos que en otras representaciones desaparecerán ciertos lunares propios de la incertidumbre y confusión que produce un estreno, dejamos para entonces dar nuestro dictámen.

Por la Administración Gerencia

de nuestros vapores-correos, nos ha sido facilitado en el día de hoy, el siguiente telegrama:

Palma 23.

Con mar gruesa Norte llegó correo Valencia. Saldremos hora itinerario. Apariencias buen tiempo.—Caldés.

Leemos en *La Publicidad* de Barcelona:

«Más de treinta y nueve mil duros ha costado el banquete que dieron los jefes de infantería con motivo de su santa patrona.

¡Pues ni que hubieran bebido perlas en líquido!

Lo más triste es que el dinero se ha sacado de la caja de los regimientos, como puede verse por este párrafo de «La Correspondencia Militar»: «Si esto causa escándalo, ¿qué no sucederá cuando se sepa que la Inspección de Infantería acaba de dirigir con mucho sigilo una circular reservada a los jefes de los cuerpos activos», pidiendo con la mayor urgencia que se le remita 345 pesetas por cada batallón, y como los del arma son 145, resulta que la cantidad que necesita ahora la Inspección de Infantería es de 10.000 duros que, unidos a los 39.005 anteriormente citados, mas los 400 pesos que remitieron de Cuba, dan un total de duros 49410 los que van a costar los festejos de la Patrona.»

¡Y todavía se dirá que somos una nación pobre! ¡Y que el ejército está mal pagado!

Relación de los pasajeros llegados a las doce del día de ayer, a bordo del vapor-correo «Puerto Mahón».

De Barcelona

Don Antonio Batllori, Francisco Amat, Mariano Lagroba, José Carerras, Juan Sarera y Margarita Marin.

De Alcudia

D. Ignacio Enseñat.—Total 7.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Enero 24 Martes

Nuestra Señora de la Paz y S. Timoteo obispo y martir.

© Luna llena el 1.—Cuarto creciente el 25.

Sale el Sol 7 h. 15 m.—Pónese 5 h. 11 m.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 21

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo español *Puerto-Mahón*, capitán don Francisco Cardona, con 22 tripulantes, 7 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 23

Para Barcelona y Alcudia vapor correo español *Puerto-Mahón*, capitán don Francisco Cardona, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 21 5-30 t.

El lunes se publicará el manifiesto de la coalición republicana.

Reinan nuevos temporales.

El empréstito se ha aplazado hasta después de la aprobación de los presupuestos.

El poeta Zorrilla se ha agravado en su enfermedad.

Los obreros de Amsterdam saquearon las tahonas habiendo muchos heridos de la refriega.

Mañana habrá en Barcelona una manifestación general.

FABRA.

El doctor Chervin, director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el día 6 de Marzo un curso para la corrección en 20 días de la

TARTAMUDEZ

Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrasados serán aplazados para el curso del 1894.

TEATRO.

Compañía de ópera italiana

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MTRO.

Sgr. Bellissimo Domenico

Función para mañana

24 Enero 1893.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

GIOCONDA

A las 8 y cuarto en punto.

BOLSA DE BARCELONA

21 de Enero 4-40 t.

4 por 100 interior	67'47
4 por 100 exterior	72'05
4 por 100 amortizable	76'37
B. H. de Cuba 1886	106'30
Id. id. 1890	96'87
Banco Hispano Colonial	76'80
Acciones ferro-carril Francia	25'90
Id. Norte	34'00
Id. Orense	11'15
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	56'75
Id. Norte	00'00
Id. Orense	32'87
Id. Almansa	61'87
Compañía Trasatlántica	75'00
Dividendo	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	balde.
Exterior	12 rs. vn. paga alcista.

TELEGRAMA DEL

CAMBIO MAHONES

Barcelona día 22.

Bolsín 9-30 n.

4 por 100 interior	67'55
4 por 100 exterior	72'15
Amortizable	76'37
Cubas 1886	106'25
Cubas 1890	96'75
Coloniales	38'35
F. Norte	33'95

Madrid 23, 1 mda.	67'55
Paris Exterior	61'06
Renta francesa	96'40
Londres Exterior	60'59

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
Calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Casa de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Ayuntamiento de Mahón Reemplazos

El día 29 del actual á las 12 de la mañana se reunirá este ayuntamiento en sesión extraordinaria para proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos comprendidos en el próximo Reemplazo del ejército.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 9 Enero de 1893.—El Alcalde Presidente accidental.—Pedro R. Pons.

D. José J. Sancho Cáules. Administrador-Depositario de Hacienda de este Partido.

Hago saber: que habiendo quedado fuera de curso legal las cédulas personales del último ejercicio, y anunciada ya por la Sucursal de la Compañía arrendataria de dicho impuesto, la expedición de las del actual ejercicio, se previene á los individuos de las clases pasivas que perciben sus haberes por la Caja de esta Administración, que al presentarse al cobro del presente mes, deben exhibir dicho documento.

Mahón 21 Enero 1893.—José J. Sancho.

BANCO DE MAHÓN

En virtud del anuncio del arrendatario de las cédulas personales de esta provincia, publicado en el Boletín Oficial n.º 4.037 de 13 de Diciembre último, y á tenor de lo prevenido en el artículo 25 de la vigente instrucción, quedan en toda esta isla fuera de valor las cédulas personales del ejercicio precedente. El despacho de las cédulas del actual ejercicio queda abierto en los pueblos de Menorca en los siguientes puntos:

En Mahón, recaudador D. Pascual J. Hernandez.

En Ciudadela, id. el Crédito Industrial-Mercantil.

En Alayor, id. D. Francisco Petrus Roselló.

En Villa-Carlos, id. D. Jaime Pons Hernandez.

En Mercadal, id. D. Matías Thomás Sastre.

En Ferrerías, id. D. Jacinto Gutierrez.

Horas de despacho de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahón 20 Enero 1893.—Por el Banco de Mahón, Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Subasta voluntaria

El día 30 del corriente, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta, siendo la postura competente, de la casa n.º 31 de la calle de S. Luis Gonzaga, perteneciente á la herencia de José Amengual y Más. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, obran en poder de dicho Notario.

Subasta

El día 2 de Febrero próximo á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Pons la venta en licitación verbal de las siguientes fincas, con rebaja del 10 por roo de su respectivo justiprecio.

1.º Una casa en Mahón calle de las Moreras n.º 15.

2.º Otra casa en la propia ciudad calle del Horno n.º 20.

3.º Una estancia conocida por Casa Blanca en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 14 cuarteras, compuesta con cuatro grupos con casa habitación, bovera, pajar, era y otros edificios. Se venderá en junio ó por grupos separados, según las proposiciones que se ofrezcan, á juicio de la Comisión encargada de la subasta. Dicho Notario informará de las condiciones de dicha subasta y demás antecedentes.—Mahón 18 Enero 1892.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

SOLUCION MILAGROSA HOMS VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulos, úlceras escrofulosas, venéreas, sifilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos (catarral é inflamatorio); es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente; y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástricos, la gangrena interior y exterior, el tufus fiebre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten, etc., etc.

— Pidanse prospectos —

Frasco de 266 gramos, 2 pesetas.

Gran rebaja al por mayor.

Propietario: FRANCISCO CURTO CABALLER

ÚNICO REPRESENTANTE EN BALEARES:

Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza Príncipe, 2, Mahón.

Advertencia.—Para mayor comodidad del público de esta ciudad, y que el representante pueda atender con mas prontitud á sus favorecedores además de su citada morada, pidanse prospectos y háganse pedidos en la calle del Castillo núm. 59, en la de Gracia 67 y en la de las Moreras 1.º, así como en todas las Droguerías y Farmacias de estas islas que desearan expendirlo al por menor.—H. V. Vilardell.

SIN COMPETENCIA

BARATURA SIN IGUAL

ZAPATERIA LA AURORA DE BARTOLOMÉ PONS Y PONS

7, PRIETO Y CAULES, 7.

Botines piel para caballero	Ptas. 5'50	Zapatones niño	Ptas. 1'00
Id. señora pala charol	» 5'75	Polacas señora pala charol	» 7'50
Id. id. piel	» 5'25	Id. niña con id. id.	» 4'00
Zapatos señora pala charol	» 4'75	Id. id. blancas	» 4'00
Id. id. piel	» 3'75	Zapatos para señora blancas	» 3'75
Napoleones niño	» 3'00	Id. id. negras	» 3'75

En su confección se emplean materiales de 1.º

ARTE de enriquecerse todo agricultor inteligente

ESTAS conquistas modernas de la ciencia se consiguen en el elemento químico dominante que enseña **La Escuela de los Abonos químicos** de Mr. Georges Ville, traducida por P. F. de Soba, libro elegantemente encuadernado, que se vende á 3 pesetas en 18 librerías de Madrid, y á 3'15 en la Administración de EL LIBERAL calle Nueva, 25, Mahón.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales son ofensivas, y tomadas de la manera que indi-

En venta

Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y núms. 9 y 11 de la de Ramirez. Informarán en las mismas.

En venta

Lo está la casa del Cos n.º 94, como también al n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia. Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, 6 en su defecto bajo la cuesta larga n.º 96.

OPERARIAS

Se necesitan en la fábrica de géneros de punto de Escudero y Flaquer.

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes esquina con la de Prieto y Caules frente á la nueva carretera. Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón á Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establo, con puerta á la de Mercadal á San Cristóbal. Informes, Prieto y Cáules, 8.

Están para vender

unos cerchidos cabida poco más de tres cuarteras, situados en Llibertó. Informes, S. Jaime, 30.

Se vende

la casa nueva de la calle de la calle de Sta. Eulalia núms. 52 y 54 por un precio barato. Da un 6 por 100 de inquilinato. Para su ajuste, S. Pablo 27.

Está en venta

la casa calle S. Bartolomé n.º 12. Informes en la misma.

Aviso importante

En virtud de la rebaja otorgada por la casa editora del **Almanaque civil de libre pensadores**, con el fin de pracular la mayor propaganda de nuestros ideales, y ponerle alcance de los más humildes de fortuna, desde hoy, los ejemplares del citado **Almanaque**, correspondiente al presente año, se expenderán al precio de **una peseta** en vez de 1'50 á que antes se vendían. Puntos de venta en Mahón: en la Administración de EL LIBERAL y en casa del corresponsal de **Las Dominicales del Libre Pensamiento**, Deyá 14.

Maquinista

Se necesita una para coser calzado.—Informarán en esta imprenta.

Sardinias frescas y gruesas

á 12 y á 13 céntimos de escudo docena.

Aceitunas verdes, adobadas

perfectamente á 16 cts. de escudo y negras á 40 id. almud.

Nueces finas de Cataluña

á 21 id. Mi casa está enclavada en la Plaza del Pescado; si no lo hay de fresco, aquí hay de salado en la tienda n.º 23. Zorra verdadera superior á 18 cént. escudo.

Nodrizas

En Villa Carlos calle del Puerto n.º 26 hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene la leche fresca de pocos días.

Para alquilar

Lo está la casa calle de la Infanta número 176 propósito por taller ó depósito de efectos, informes calle de la Reina 31. José Barber.

Nodrizas

Margarita Torres, que vive calle de Mahón n.º 20, Villa Carlos, desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene la leche de siete meses.